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砂川堀を歩く （新所沢から新河岸川合流まで）      2017/11/5 山本 

 以前、砂川堀を歩いた時は地図を持たずに歩いたため、ふじみ野駅近くで暗渠になり見失ってし

まったので、11/4に地図を持って先日行った新河岸川への合流点を目指してスタートした。 

①今日のスタート 

新所沢パルコのキャンドゥで A5 クリヤファイルを買ったので、少し出

発時間が遅れたが、今日の出発地点旧鎌倉街道に架かる橋に 10:40に到着。

水はあまり流れていない。この先すぐに暗渠になってしまいどこを流れて

いるのか分からなくなる。 

②暗渠が 

中新井一丁目交差点を過ぎると道路の脇に暗渠を覆うコンクリートがあ

り、暗渠あることがはっきり分かる。そこに、埼玉県のマークが付いた砂川

堀マンホールがあり、砂川堀の暗渠に間違いない。 

https://www.google.com/maps/d/edit?hl=ja&hl=ja&mid=18lAR8NNx8JYoaCUtzMUog37

2GXVzIU0Z&ll=35.838945488387054%2C139.4932924737916&z=16 

③暗渠が続く 

しまむらを過ぎて右に曲がる。道路上には暗渠を覆うコンクリートはない

が、ここにも砂川堀のマンホールがある。 

突き当りを右に折れると砂川堀 9km の標識があった。ここから新河岸川

合流地点まで 9kmということらしい。 

④砂川堀が地上に 

9km の標識からすぐ、やっと砂川堀が地上に出てきた。右の写

真は地上に出て来たところを過ぎて振り返って撮影。いつの間にか

水量が増えている。川岸は道ではないが歩いて行ける。 

⑤下富調整池 

砂川堀が地上に出てしばらく行くと、砂川堀を汚さないでの看

板と調整池がある。雨が降ってないので調整池は乾いている。 

所沢を舞台にした浅丘ルリ子主演の映画「16才」では、砂川堀

の水の汚染が問題になった事が描かれている。基地から出る水の

汚染が原因と町造の髭爺こと三上博史さんに聞いた。開渠になっ

たこのあたりで農業用水の汚染が問題になったのだろう。 

https://www.google.com/maps/d/edit?hl=ja&hl=ja&mid=18lAR8NNx8JYoaCUtzMUog372GXVzIU0Z&ll=35.838945488387054%2C139.4932924737916&z=16
https://www.google.com/maps/d/edit?hl=ja&hl=ja&mid=18lAR8NNx8JYoaCUtzMUog372GXVzIU0Z&ll=35.838945488387054%2C139.4932924737916&z=16
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この辺りになると鳥が目立ってくる。 

カモ、ジョウビタキそして写真には撮

れなかったけれど、背黒セキレイ、黃セ

キレイ、小さぎ等だ。 

 

⑥三芳町に入る 

新河岸川から 6km強の地点で三芳町に入る。砂川堀雨水幹

線と表示されている。一方、地図を見ると砂川堀には都市下

水路と表示されている。マンホールには「雨水（うすい）」と

書かれたマンホールと「汚水（おすい）」と書かれたマンホー

ルがある。下水道は雨水用と汚水用に分かれており、砂川堀

には雨水を流しているということだ。水量も段々増えている

様な気がする。時間は 11時 47分そろそろ昼飯時だが、砂川堀沿いを歩いていると店はない。飲

食店があるふじみ野駅近くは

まだまだ先。 

⑦こんな所も通る 

人がやっと通れる幅の通路、

みよし花街道。 

 

 

 

⑧ふじみ野市 

水量が増え、水も随分きれい

になった。 

 

13:30 やっとピザ屋さんを

見つけた。ピザが焼ける間、ま

ずビール。後少しだけどちょっ

と向こう脛が痛くなって来た。 
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⑨蛇島調整池と新河岸川合流点 

新河岸川に合流す

る少し前、居田さん

の資料にあった蛇島

調整池が砂川堀の両

岸にあった。地図で

は青く表示されてい

たので、水を満々と

湛える所を想像していたが、雨の降っていない今はとても大きな原っぱだった。 

 

最後の合流点で

は随分水量も多く、

きれいな水になっ

ている。 

 

 

 

この後は、先日と同じく LaLaポートまで歩き、バスで鶴瀬駅、川越市駅経由自宅へ。 

17:30頃帰宅、約 27,000、14kmの行程でした。 

 

書き終わってから、あらためて過去の写真を見直したところ 18年前に小手指から新河岸川まで

歩き、更に福岡河岸を経由して上福岡駅まで、21km強を歩いていることが分かった。当時は蛇島

遊水地にも水が溜まっていた。殆ど覚えていないことと当時との体力差を痛感した。 

         以上 


